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El Nobel murió
a los 87 años
en su casa de la
isla Lanzarote
■ Los restos del escritor
serán incinerados en Lisboa

Se definió como
“comunista
libertario”; en
México, zapatista 

“La muerte no
me importa; es
finalmente el estar
y ya no estar”

El premio Nobel de Literatura José Saramago durante la creación del salón literario de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, en noviembre de 2004
■ Foto Luis Humberto González ■ Cultura

Adeus,
Saramago

José Saramago
(1922-2010)
JOSÉ MARÍA PÉREZ GAY 7a

Un hombre
afortunado
HERMANN BELLINGHAUSEN 12a

El Saramago
de La Jornada
ELENA PONIATOWSKA 4a

“Su obra continuará siendo
entrañable y extrañable”:

Eduardo Galeano

“Escritores como él están
haciendo falta en nuestra
época”:

Juan Bañuelos

Se pierde a un defensor de
la igualdad y de los humilla-
dos y ofendidos de la socie-
dad contemporánea”:

Hugo Gutiérrez Vega

“Fue uno de los grandes de
nuestro tiempo”:

José Agustín
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Cambiar la fórmula para asignar plurinominales, la constante 

La oposición en la ALDF propone modificaciones al Código 
Electoral 
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO 
Periódico La Jornada 
Sábado 19 de junio de 2010, p. 28 

Con la ausencia del PRD, dirigentes y representantes de oposición –PAN, PRI, PVEM y Convergencia– 
presentaron sus propuestas de reforma electoral a la Asamblea Legislativa, en las que sugieren modificaciones a 
modo al Código Electoral del Distrito Federal. Entre ellas, la más recurrente, fue la revisión de la fórmula de 
representación proporcional en la asignación de diputaciones. Acción Nacional, en principio, pidió flexibilizar las 
reglas para que los candidatos puedan expresarse libremente en los medios de comunicación sin riesgo de una 
sanción, luego de haber enfrentado en los pasados comicios un conflicto postelectoral por una supuesta 
propaganda encubierta en el caso del ahora delegado en Miguel Hidalgo, Demetrio Sodi de la Tijera. 

Además, con 15 de los 66 diputados en la Asamblea Legislativa, el líder de los panistas en la capital, Obdulio Ávila, 
propuso eliminar la cláusula de gobernabilidad, pues otorga automáticamente el control del órgano legislativo al 
partido político con más diputaciones de mayoría relativa. 

En suma, planteó 16 propuestas, entre las cuales destacan modificar la fórmula de asignación de diputados 
plurinominales, aumentar el monto autorizado de financiamiento privado directo en 100 por ciento, relegir a 
legisladores y realizar segunda vuelta para elegir jefe de Gobierno. 

El PRI, cuya bancada está integrada exclusivamente por diputados de representación proporcional, también se 
pronunció por revisar dicha fórmula, pues a su juicio existen fuerzas políticas que tienen una representación 
mayor a la permitida. 

Pidió que los partidos políticos sean incorporados en las comisiones permanentes del Instituto Electoral del 
Distrito Federal (IEDF), entre ellas, las de fiscalización, organización, capacitación, y normatividad, con el mismo 
esquema que en la actualidad les corresponde en el consejo general de dicho órgano. 

Al participar en la última mesa de trabajo para analizar las diversas propuestas para elaborar el nuevo Código 
Electoral, organizada por la Comisión de Asuntos Político-Electoral, el representante de Convergencia, Miguel 
Moguel, propuso tener derecho a un voto por todos los partidos políticos y con ello tener injerencia en las 
decisiones que toma el consejo general del Instituto Electoral. 

La revisión de la fórmula de representación proporcional también fue propuesta por la representante del PVEM 
capitalino, Zuly Feria, quien consideró que se debe incluir el principio de proporcionalidad pura para evitar 
“distorsiones que propicien una mayor representación de los partidos políticos. 

El gran ausente fue el PRD, a pesar de que su bancada –que cuenta con la mayoría de los diputados en la 
Asamblea–, es la que impulsa la reforma electoral. 
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Dirigentes priístas califican las filtraciones de guerra sucia 

Gobernación y Acción Nacional se deslindan de espionaje 
político 

El PAN presenta denuncia ante la Fepade por el desvío de recursos 

FABIOLA MARTÍNEZ, ANDREA BECERRIL Y GUSTAVO CASTILLO, REPORTEROS; EDITH ARGÜELLES, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Sábado 19 de junio de 2010, p. 9 

El secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, aseguró ayer que el gobierno federal no está involucrado en 
acciones de espionaje telefónico, pero la dirigente nacional del PRI, Beatriz Paredes y el coordinador de los 
senadores de ese partido, Manlio Fabio Beltrones, insistieron en que la difusión de conversaciones del gobernador 
Fidel Herrera es parte de una guerra sucia para tratar de impedir el triunfo del Revolucionario Institucional en los 
comicios del 4 de julio. 

Herrera aseguró ser objeto de depredación política por parte del PAN, que ayer presentó una denuncia en su 
contra ante la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade), por supuesto desvío de 
recursos públicos. 

Lo relevante no es el espionaje, sino que existe un gobernador que está desviando recursos públicos y que con total 
y absoluta falta de transparencia y sin ningún pudor, está desviando los impuestos de los mexicanos, recalcó el 
representante del PAN ante el Instituto Federal Electoral (IFE), Guillermo Bustamante, al presentar la denuncia. 

Beltrones acusó al presidente Felipe Calderón de ocupar más tiempo en espiar a sus adversarios políticos por 
medio de los sistemas de inteligencia que en tratar de frenar la violencia y la inseguridad. 

Dijo que a pesar de los fracasos en el combate al crimen organizado y en detener el incremento de la pobreza en el 
país, al Ejecutivo lo único que le interesa son los resultados electorales. Sostuvo que ante la derrota inminente del 
PAN, Calderón se ve desesperado, por lo que le aconsejó actuar como Presidente de la República, no como 
presidente del PAN. 

En conferencia de prensa, Gómez Mont rechazó los señalamientos del gobernador del estado de México, Enrique 
Peña Nieto, quien en la víspera sugirió que el gobierno utiliza los órganos de inteligencia para espiar. 

Sobre la difusión de conversaciones telefónicas del gobernador Fidel Herrera, en las que supuestamente ofrece 
recursos públicos para el apoyo de campañas proselitistas del PRI, el funcionario dijo que no es la primera vez que 
suceden estas cosas en Veracruz. Parece, agregó, que ese tipo de revelaciones y filtraciones están en la lógica de las 
campañas políticas de esa entidad, por lo que habrá que atender el asunto en tal contexto.  

Gómez Mont señaló que Peña Nieto regularmente es más mesurado en sus opiniones y le aclaró que su sospecha 
no tiene fundamento por lo que toca a las áreas de inteligencia con las que esta secretaría trabaja. 
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De gira por Durango, la dirigente nacional priísta Beatriz Paredes reiteró que las grabaciones de pláticas de Fidel 
Herrera, filtradas por el PAN, son producto de un acto delictivo, pero advirtió que esa guerra sucia no dará 
resultados. El gobernador de Veracruz, en tanto, acusó al gobierno federal de espionaje y restó validez a las 
grabaciones mostradas por César Nava. Por más guerra sucia que haga el gobierno y el PAN para revertir los 
resultados favorables para el PRI en las próximas elecciones, todo será inútil, sostuvo en San Luis Potosí durante 
un encuentro organizado por la Universidad Autónoma de esa entidad. 

Sin embargo, luego de presentar la querella ante la Fepade, el representante del PAN ante el IFE, Guillermo 
Bustamante, advirtió que es más importante que se investigue el desvío de recursos públicos hacia las campañas 
de los candidatos priístas en Veracruz y no el espionaje, en el que, sostuvo, no está implicado Acción Nacional. 
Entrevistado luego de la presentación de la querella y la entrega de grabaciones, explicó que entregó en la Fepade 
las pruebas que ya todos conocen, donde se muestra el audio del gobernador Fidel Herrera operando y destinando 
recursos de manera contundente a las campañas de los candidatos del PRI e incluso expresándose de las personas 
que operan esas campañas. Al ser cuestionado sobre el origen de las grabaciones, ya que podría tratarse de un caso 
de espionaje, el representante albiazul mencionó que los señalamientos de que hubo una intervención ilícita de 
comunicaciones privadas, es una cortina de humo, una distracción que pretende tender la dirigencia priísta para 
evadir el tema. En el caso de los panistas, al final del día, no tenemos nada más que explicar con relación al tema 
del espionaje. 

 

La líder nacional del PRI resalta importancia del voto de jóvenes 

Relevo generacional, motivo de triunfos priístas en comicios: 
Paredes 
Periódico La Jornada 
Sábado 19 de junio de 2010, p. 10 

La presidenta del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Beatriz Paredes Rangel, resaltó la importancia de 
llevar a cabo una política de desarrollo integral para Durango, y dijo que su instituto está ganando elecciones 
porque tiene una estrategia de relevo generacional. Resaltó la importancia del voto de los jóvenes, ya que puede 
implicar, sostuvo Paredes, la diferencia entre tener oportunidades en el país o no tenerlas. En gira por Durango, en 
apoyo al candidato del PRI a la gubernatura de ese estado, Jorge Herrera Caldera, la dirigente nacional priísta 
rechazó enérgicamente la actuación de la Patrulla Fronteriza de Estados Unidos y las declaraciones insensibles e 
inconscientes que tuvieron ante la agresión a uno de nuestros compatriotas. 

Dijo que cualquier agresión a aquellos mexicanos que por necesidad tienen que cruzar la frontera y buscar 
oportunidades en otro lado, es una agresión a todos. Insistió en que la gente no se va por gusto del país, que es 
necesario un mayor desarrollo de la nación, aunque en Estados Unidos no pueden fingir que no entienden las 
interdependencias de una economía regional que tiene tantos vinculos. Paredes dijo que los triunfos recientes del 
Revolucionario Institucional se deben a una oferta comprometida con las nuevas generaciones y el compromiso de 
transformar el México del siglo XXI de una manera incluyente, no autoritaria, de suma de todos y respetuosa e la 
voluntad democrática de cada quién. 
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El gobernador de Oaxaca, coordinador de campaña, según Corral 

Difunden video en el que Ulises Ruiz pide un chingo de votos 
para Eviel 
AGUSTÍN GALO SAMARIO Y RENÉ RAMÓN 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Sábado 19 de junio de 2010, p. 24 

Oaxaca, Oax., 18 de junio. La coalición Unidos por la paz y el progreso difundió una videograbación en la que se 
puede observar que el gobernador Ulises Ruiz pide un chingo de votos para Eviel Pérez Magaña, candidato a 
gobernador de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Verde Ecologista de México (PVEM). 

En el video aparece el mandatario estatal de guayabera blanca. Baja de una camioneta y cuando se encuentra con 
un hombre de chamarra roja, le dice: Lo de la elección, ahí se los encargo, ¿eh? Un chingo de votos para Eviel. No 
me fallen, canijos. 

El diputado panista Javier Corral Jurado anunció que la coalición integrada por los partidos de la Revolución 
Democrática (PRD), Acción Nacional (PAN), del Trabajo (PT) y Convergencia denunciará al mandatario local ante 
la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales. 

Afirmó que la grabación demuestra que Ulises Ruiz es el verdadero coordinador de campaña del candidato a 
gobernador. 

Por ello, dijo, pedirán a la Auditoría Superior de la Federación que revise la administración estatal porque Ulises 
Ruiz ha hecho a un lado sus responsabilidades constitucionales para convertirse en operador electoral. 

Informó que el video fue grabado el 7 de junio pasado, cuando Ruiz Ortiz acudió a ese municipio a poner en 
marcha la pavimentación de tres calles. 

Eviel Pérez Magaña, por su parte, hizo campaña ayer en Nezahualcóyotl, municipio del estado de México donde al 
menos 30 por ciento de sus residentes provienen de Oaxaca. También estuvo en Valle de Chalco. 

Cuestionado en torno a las denuncias de la oposición de que el gobernador está detrás de su campaña, el candidato 
negó el dicho. Eviel Pérez también evadió el tema de la presencia de paramilitares en San Juan Copala. 
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Debaten en Veracruz a través de Internet 
JESÚS LASTRA, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Sábado 19 de junio de 2010, p. 24 

Coatzacoalcos, Ver. José Uribe, José Murat Lotfe y Alejandro Wong Ramos, candidatos de los partidos Acción 
Nacional, del Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática a la diputación local por este distrito, 
sostuvieron ayer aquí un segundo debate que se transmitió por Internet, para intercambiar propuestas. Jacobo 
Domínguez, presidente de la Comisión de Encuestas y Sondeos del Consejo Electoral, dijo que el acto representó 
un avance democrático aunque los porteños tengan un acceso limitado a medios informáticos. 

 

Unos gritan: ¡rateros!, y los otros contestan: ¡ladrones! 

El escándalo en Veracruz, un pleito entre mafias: AMLO 

Critica el despilfarro de recursos públicos que realiza el gobierno estatal 

ANDRÉS MORALES Y JESÚS LASTRA 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Sábado 19 de junio de 2010, p. 8 

Coatzacoalcos, Ver., 18 de junio. El escándalo por la difusión de grabaciones telefónicas en las que el gobernador 
Fidel Herrera Beltrán da instrucciones para disponer del erario veracruzano en favor de los candidatos del PRI es 
un pleito entre mafias, entre priístas y panistas, afirmó Andrés Manuel López Obrador. Unos gritan: ¡rateros!, y 
los otros contestan: ¡ladrones!, ironizó luego que Herrera Beltrán se quejó de ser víctima de espionaje telefónico y 
junto con otros priístas acusó a los panistas del gobierno federal de ser los autores. Refirió que ayer salió el 
gobernador del estado de México (Enrique Peña Nieto), ese que representa la mafia salinista, a decir que el 
gobierno federal está detrás del espionaje y le responde el secretario de Gobernación (Fernando Gómez Mont), 
otro delincuente de cuello blanco, que ellos no fueron. 

Ahí está, es un pleito entre mafias, entre los mismos, la dualidad, señaló frente a unas 3 mil personas que se 
congregaron la noche de este viernes en el parque Independencia de este puerto, además de los candidatos de la 
alianza Para cambiar Veracruz, integrada por PRD, PT y Convergencia. Durante su alocución, López Obrador 
esbozó parte de su programa político para rescatar a la nación, hablo de la corrupción de la clase política local, del 
mal uso que se hace de los recursos estatales, cuando el grueso de la población sufre por la marginación y la 
pobreza; de cómo la gente del campo y la ciudad abandona el estado y se une a la corriente migratoria, de cómo un 
millón de veracruzanos han dejado la entidad por la falta de empleo. Horas antes, junto con Dante Delgado 
Rannauro, encabezó una asamblea en San Andrés Tuxtla. En ambos mítines, llamó a los asistentes a no dejarse 
apantallar por los que quieren perpetuarse en el poder para seguir robándose el presupuesto y pidió apoyar a los 
candidatos de la izquierda que se integró en la coalición PRD-PT-Convergencia. 
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Al diablo con la fidelidad 

El tabasqueño también fustigó el despilfarro de recursos públicos que en Veracruz se realiza desde el gobierno 
estatal para apoyar a los candidatos a la gubernatura, las alcaldías y las diputaciones locales. He recorrido los 
municipios y no hay nada de obras, nada, todo es puro cuento, pura publicidad, la mayor parte del presupuesto se 
destina para comprar conciencias y lealtades, para comprar publicidad. En los medios de comunicación, acotó, la 
publicidad del gobierno estatal se basa en puras tonteras, puras sandeces, dale, dale y dale con Fidel Herrera para 
ensalzarlo y quemarle incienso. “Por eso… ¡al diablo con la fidelidad!, que tiene atontada a la gente con tanta 
manipulación”, arengó. 

 
 

Hubo daños materiales a un edificio histórico 

Más bombas en Sinaloa; ahora en oficinas de PRD y sede 
priísta 

Jesús Ortega condena el ataque y dice que no se van a amedrentar 

DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Sábado 19 de junio de 2010, p. 24 

Desconocidos lanzaron bombas molotov contra las oficinas del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en 
Sinaloa, y la casa de campaña de Mario Zamora, candidato a alcalde de Culiacán de la coalición Para ayudar a la 
gente, que conforman los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y 
Nueva Alianza. La agresión contra la oficina de Zamora ocurrió alrededor de las 3:15 horas y dañó puertas y 
ventanas. En la sede estatal del PRD, en la esquina de Ángel Flores y avenida Jesús Andrade, el ataque fue 15 
minutos después. El edificio es considerado histórico. La intervención del cuerpo de Bomberos evitó que el fuego 
se propagara, pero se quemó equipo de cómputo, muebles y documentos. La Procuraduría General de Justicia del 
Estado (PGJE) realiza las pesquisas en ambos casos. 

Estos ataques se unen al que sufrieron las oficinas municipales del Partido Acción Nacional (PAN) en Culiacán, el 
sábado pasado; de este caso se hizo cargo la Procuraduría General de la República, ya que presuntamente se trata 
de un acto terrorista. En la ciudad de México, el dirigente nacional del PRD, Jesús Ortega, dijo que la agresión es 
muestra del clima de violencia en la entidad. “Estos atentados pretenden crear incertidumbre, temor, para tratar 
de generar entre los ciudadanos indisposición para participar en los comicios. Sin embargo, el PRD no se va a 
dejar amedrentar y hace un llamado a la ciudadanía para que haga lo mismo, agregó el dirigente en un 
comunicado. 
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En concordancia con la dirección estatal, la directiva nacional del PRD condena esta agresión y exige a las 
autoridades locales y federales total seguridad para sus instalaciones, para sus militantes y simpatizantes en todo 
el país. 

Investigar a Malova: TEPJF 

La sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) emplazó al Tribunal Electoral 
de Sinaloa para que en 72 horas estudie y determine si el PAN, PRD y Convergencia y su candidato, Mario López 
Valdés, violaron la legislación comicial al realizar actos anticipados de campaña. El TEPJF ordenó al Instituto 
Federal Electoral (IFE) modificar las pautas autorizadas para la difusión de la propaganda de partidos y 
coaliciones, en radio y televisión, que participan en la elección de gobernador sinaloense. 

Por unanimidad los magistrados consideraron que el IFE otorgó de manera indebida tiempo en los medios de 
comunicación al (PT), que no registró candidato a gobernador, pero sí participa en la coalición integrada por el 
PAN, PRD y Convergencia, en el proceso para elegir diputados locales y alcaldes. 

Javier Valdez e Irene Sánchez, corresponsales; Roberto Garduño y Andrea Becerril, reporteros 

 
 
 
 

Ebrard defiende giras 
GABRIELA ROMERO SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 19 de junio de 2010, p. 26 

Marcelo Ebrard Casaubon, jefe de Gobierno del Distrito Federal, aclaró que continuará con las giras de apoyo a los 
candidatos del PRD que contenderán en las elecciones de julio, porque las realiza los fines de semana y como 
ciudadano. Ni modo que yo no pueda salir, ¿verdad? 

En el contexto de la inauguración del Centro Deportivo Bicentenario en la delegación Gustavo A. Madero, Ebrard 
Casaubon repitió el discurso que pronuncia en los estados que visita. En los 12 años que lleva gobernando la 
izquierda en la ciudad se han construido programas que no existen en ninguna otra parte del país. 

Aclaró que se los dice porque ahora estoy yendo a los estados los fines de semana. 

El mandatario capitalino comentó a los asistentes que ya se enojó por ahí el PRI y todo eso por las giras que está 
realizando por Oaxaca, Zacatecas y Durango, en apoyo a los aspirantes del sol azteca a las gubernaturas. 

El jueves al responder a una pregunta aseveró que los gastos de los viajes a provincia en algunos casos los pagan 
los candidatos y en otros él. 
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La supervía le costará votos al PRD: Oropeza 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 19 de junio de 2010, p. 28 

El presidente del PRD en el Distrito Federal, Manuel Oropeza Morales, dijo que la construcción de la supervía 
poniente puede tener costos electorales para el partido, particularmente en la delegación Magdalena Contreras, 
donde sin lugar a dudas hay sectores de la ciudadanía que están inconformes. 

En entrevista, el dirigente perredista señaló que comparte la preocupación del ex jefe de Gobierno capitalino 
Andrés Manuel López Obrador sobre el impacto de la obra en el medio ambiente que expresó en una carta dirigida 
al titular del Ejecutivo local, Marcelo Ebrard, en la que le sugiere reconsiderar el proyecto. 

Creo que es de humanos saber rectificar y recapacitar sobre situaciones donde se puede estar equivocado. Ojalá el 
jefe de Gobierno esté en esa condición de valorar los argumentos que hemos dado muchos, el que está dando 
Andrés Manuel y que entiendo está más orientado al aspecto del impacto ambiental, pero desconozco si se refiera 
a temas como el asunto del peaje, señaló. 

Oropeza aclaró que la decisión de la dirigencia del PRD-DF de entrar a la discusión sobre la supervía no deriva de 
una inquietud de tipo electoral, sino por el aspecto ambiental, el esquema de financiamiento por proyecto de 
prestación de servicios con el que se planeó realizarlo y que sea una vialidad de peaje. En ese sentido, expresó 
también su rechazo a la decisión del gobierno capitalino de concesionar con este mismo modelo la continuación 
del segundo nivel del Periférico hacia el Toreo. 

“Yo no he cambiado mi opinión ni la voy a cambiar, estoy convencido del cuestionamiento que hemos hecho a la 
supervía y para mí es una opinión muy importante la que expresa López Obrador, que conoce la ciudad, los 
impactos ambientales, como ex jefe de gobierno y como dirigente político, para mí el más importante que tiene el 
PRD y la izquierda en este país”, apuntó. 

Recordó que al interior del partido hay diversas visiones sobre el proyecto y se acordó una ruta de discusión que 
deberá retomar e ir a una evaluación más amplia después de los procesos electorales locales que están en curso. 
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Querella en EU por el caso Greg 
HUGO MARTOCCIA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 19 de junio de 2010, p. 24 

Cancún, Q. Roo, 18 de junio. El PRD solicitó a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) requerir 
al Estado mexicano el establecimiento de medidas cautelares para devolver los derechos políticos a Gregorio 
Sánchez Martínez e impedir la consumación en su contra de un daño jurídico irreparable. La queja promovida en 
Estados Unidos es el último recurso que permitiría volver a la campaña por la gubernatura de Quintana Roo al 
alcalde con licencia de Cancún, preso en un penal de Nayarit por presuntos vínculos con el crimen organizado. El 
escrito presentado por Jaime Castañeda, representante suplente del PRD ante el Instituto Electoral de Quintana 
Roo (Ieqroo), acusa al Estado mexicano y al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) de 
violar garantías civiles y políticas previstas en la Convención Americana de Derechos Humanos y negar a Sánchez 
Martínez la protección de la justicia. 

 
 
Proceso ABC 

Imputa prevaricación a Franco González Salas y Valls  

Comisión legislativa presentará denuncia penal contra 
ministros 
ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Sábado 19 de junio de 2010, p. 3 

El presidente de la comisión especial para analizar los esquemas de tercerización de servicios en el sector público 
de la Cámara de Diputados, Emilio Serrano, anunció que denunciará penalmente a los ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) José Fernando Franco González Salas y Sergio Armando Valls Hernández 
por prevaricación –delito que consiste en que una autoridad, juez o funcionario dicte una resolución arbitraria en 
un asunto administrativo o judicial, a sabiendas de que ésta es injusta– ante la Procuraduría General de la 
República (PGR). Demandó que la PGR aplique la ley sin miedo, sin la presión del Ejecutivo y dé entrada a la 
denuncia penal. El delito de los ministros se configuró, dijo Serrano, porque votaron en contra del dictamen del 
ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea sobre el caso de la guardería ABC de Hermosillo, Sonora, cuando sabían 
que tienen conflicto de intereses en el tema. 

Es el caso de Franco González, que fue excusado de la investigación porque su hermana es jefa del área de 
programación y presupuesto de las guarderías del IMSS. Los miembros de la SCJN que votaron en contra del 
dictamen del ministro Arturo Zaldívar dieron a entender que en México todo pasa y no pasa nada. 
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El legislador perredista añadió que en el caso de la guardería tal parece que se hizo una componenda: prepararon 
muy bien el terreno, después del cabildeo del secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, que hizo con los 
ministros de la Corte; después del cabildeo que hizo Juan Molinar Horcasitas, secretario de Comunicaciones y 
Transportes, con los ministros de la Corte; después de que Eduardo Bours hizo ese cabildeo con los ministros de la 
Corte, resulta que prepararon muy bien la diferencia de votos: seis a cinco en contra del (proyecto de) dictamen 
(de Zaldívar) que a todas luces era aceptado, era reconocido y aplaudido por la sociedad mexicana. 

 
 
 
 

Desfiladero 

México 2010: olvidar el futuro 

JAIME AVILÉS 

Abatido por la desaparición física de don José Saramago, el mundo pierde a un activista de primera línea, que en 
Europa, en Palestina, en Latinoamérica, en Chiapas, en México, siempre salió, en el momento justo, en defensa de 
quienes más lo necesitaban. Pero tras la muerte de este portugués universal, la humanidad se queda con un 
grandísimo escritor vivo, en plenitud de facultades, lleno de fortaleza, de juventud, de ingenio, de fantasía, de 
humor, de erudición, de clarividencia y de poder narrativo, que será inmortal hasta el fin de los siglos mientras 
alguien lo lea. Cuento dos anécdotas que pintan de un plumazo la admirable vitalidad que a los 79 años le permitía 
viajar sin descanso por todo el planeta, escribir novelas maravillosas, pelear en la prensa, y comer y cantar con una 
alegría casi infantil. En marzo de 2001, durante una reunión en casa de Ricardo Rocha, a la que asistían Manuel 
Vázquez Montalbán; Laura Lara, de Alfaguara; el anfitrión y su familia; don José y Pilar del Río, su esposa, a cada 
rato Saramago volteaba hacia mí, alzaba discretamente su copa o sonreía con un guiño, al cual yo, atónito, le 
correspondía sin entender qué pasaba. 

Había tenido el privilegio de conocerlo dos años antes en Venecia, donde me concedió una entrevista sobre la 
guerra de Kosovo, y meses después, por Laura Lara, de Alfaguara, supe que había quedado muy satisfecho. ¿Esa 
era la causa por la que en casa de Ricardo Rocha con tanta frecuencia me sonreía? ¡Qué va! Es que yo estaba 
sentado junto a una señorita pelirroja guapísima, a la que el maestro no cesaba de coquetearle, y de piropearla en 
silencio, con miradas de suplicante seducción. Era la víspera de la llegada al Zócalo de la Marcha del color de la 
tierra. Al otro día, muy temprano, Saramago, Pilar del Río, Vázquez Montalbán, Ricardo Rocha, sus hijos, la 
pelirroja guapísima y yo, acudimos a recibir a los zapatistas comprimidos como adolescentes en dos pequeños 
automóviles, y todavía hicimos escala en el Fiesta Americana para recoger a Joaquín Sabina y a Ximena, su novia; 
él, verde porque no había dormido, ella fresca, radiante y dicharachera. 

Miles y miles de personas colmaban la Plaza de la Constitución cuando bajamos de los cochecitos ante el Antiguo 
Palacio del Ayuntamiento, donde por cortesía del Gobierno del Distrito Federal nos instalaron en una oficina del 
primer piso con vista al Zócalo. Don José y Pilar iban de paliacate rojo al cuello, como los indígenas rebeldes, pero 
él se impacientó porque desde aquellas angostas ventanas era imposible apreciar la dimensión colosal del evento. 
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Ansioso por ver más, Saramago desapareció con Vázquez Montalbán, y mientras Sabina moría por falta de 
cerveza, y Ximena y la pelirroja trataban de conseguírsela, Pilar del Río preguntó y supo que su incorregible 
marido, el premio Nobel de Literatura 1998, estaba nada menos que en la azotea del GDF, brincando y gritando 
con el puño en alto, lanzando vivas a los comandantes y las comandantas del EZLN y al subcomandante Marcos. 

–¡Por favor! –le dijo Pilar del Río, angustiada, a la pelirroja guapísima—. ¡Sube y, por tu madre, cuídalo! ¡Pero, 
niña, corre, que no se vaya a caer! 

Estos recuerdos, banales pero entrañables, no alivian la tristeza causada por la muerte de un grande entre los 
grandes, que viene a sumarse al dolor acumulado por otras ausencias irreparables, como las de Carlos 
Montemayor y Bolívar Echeverría. Tampoco disminuye la indignación sin atenuantes provocada por los ministros 
de la Suprema Corte de la Injusticia, que al renunciar a sus responsabilidades frente al homicidio de 49 bebés en la 
guardería ABC de Sonora, han abolido, de jure y de facto, el Poder Judicial del país, echando otra capa de 
pavimento al camino por el cual nos llevan cada vez con más descaro hacia una dictadura totalitaria, que ya se 
destaca por su marcada vocación asesina. 

Retomo, sin embargo, el hilo del cuento sobre Saramago, el Saramago vivo, el que nos acompañará siempre, y lo 
hago como pretexto para reivindicar la olvidada importancia de la literatura en nuestra comprensión del mundo. 
No es una reflexión gratuita. Viene al caso porque tiene que ver con el nuevo libro de Andrés Manuel López 
Obrador –La mafia que se adueñó de México... y el 2012–, y la publicación de una novela extraordinaria: Olvidar 
el futuro (Tusquets, México, 2010), del escritor hidalguense Agustín Ramos. Aunque ustedes no lo crean, ambos 
títulos guardan estrechas relaciones entre sí. 

En una época mucho más feliz que ésta, hacia 1969, el filósofo español Adolfo Sánchez Vázquez, a quien la guerra, 
el exilio y Lázaro Cárdenas volvieron mexicano, publicó un título que hoy, tantos años después, sigue siendo 
lectura obligada para los estudiantes de Filosofía y Letras. En efecto, en Las ideas estéticas de Marx (Ediciones 
ERA), Sánchez Vázquez habló con largueza sobre las relaciones entre literatura, ciencia política y sociología, al 
analizar las novelas de Franz Kafka. Zapatero a tus zapatos, nos decía la maestra Eugenia Revueltas a los 
estudiantes de Letras en la UNAM de 1972, cuando al comentarnos la obra de Sánchez Vázquez nos recordaba que 
en 1870 Marx leía con avidez los libros de Balzac, para entender los usos y costumbres de la alta burguesía europea 
de 1830, mientras investigaba y esclarecía el funcionamiento del sistema capitalista. 

Gracias a ese truco, los alumnos de doña Eugenia aprendimos a leer las aventuras de Sherlock Holmes con otros 
ojos: para descubrir cómo era la ciudad de Londres en 1880, en la que el joven Arthur Conan Doyle (1859-1930) 
escribió las primeras hazañas del célebre detective de la pipa, al mismo tiempo que el anciano Carlos Marx (1818-
1883) redactaba los tomos finales de El Capital. A lo mejor, dentro de muchos años, para comprender cómo era la 
vida cotidiana de nuestro país cuando López Obrador escribió La mafia que se adueñó de México...y el 2012, los 
estudiantes de sociología, de literatura y de historia escudriñarán con avidez las páginas de Olvidar el futuro. Si en 
su libro, el máximo líder opositor enjuicia a los 30 potentados que hoy por hoy dominan a más de 100 millones de 
mexicanos, en su novela Agustín Ramos toma como personaje central a uno de los miembros de ese grupo, el 
hombre más rico del mundo, un empresario mexicano de origen libanés, al que jamás llama por su verdadero 
nombre, pero acerca del cual relata vida y milagros, conocidos e inéditos, como si lo hubiera tratado íntimamente 
desde siempre, sin mencionar que además lo sitúa en un contexto de pesadilla, en que la corrupción, la 
inseguridad, la violencia del hampa y de las fuerzas armadas forman parte normal del paisaje, y México (p. 287) es 
gobernado por un Presidente Legal (Pelele, por sus siglas, solía decir gran parte de la población), que termina 
dando un golpe de Estado para acelerar las reformas estructurales que faltan.. 
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Y ya que en esas estamos, quiero terminar mostrando una coincidencia asombrosa entre ambos libros. En La 
mafia... López Obrador señala: La entrega de Telmex se decidió entre Carlos Slim y Roberto Hernández (que) al 
final fue para el primero y al otro le ofrecieron Banamex. (p.18). En Olvidar el futuro, Agustín Ramos cuenta cómo 
uno de los hijos del hombre más rico del mundo percibió la incorporación de Telmex al patrimonio familiar: Su 
padre le ganó a su socio principal y éste debió conformarse con el banco (p.244). La novela de Ramos se publicó 
un mes antes que el ensayo-denuncia-proyecto-alternativo-de-nación del Peje. Cometería grave error quien no se 
regale unas horas para leerla. 

jamastu@gmail.com 

 
 
 

José Saramago (1922-2010) 
JOSÉ MARÍA PÉREZ GAY 

¿Qué puedo decir de José Saramago en tres o cuatro cuartillas que no se haya dicho antes? Debo confesar que no 
sólo soy su amigo, sino también un lector adicto y confeso. Por lo demás, no sobra decirlo, estamos ante uno de los 
mayores novelistas de nuestro tiempo. No puedo proponerme una revisión de toda la obra de Saramago, sino sólo 
de una novela me parece clave en su obra. 

La obra de José Saramago ha cobrado como pocas obras literarias una vida propia de un enorme significado, se lee 
en cantidad de idiomas, es una referencia obligada en la historia de la literatura contemporánea. Su primera 
novela –publicada en 1947, a los 25 años de edad, tuvo una vida corta. Después de Terra do Pecado, treinta años 
más tarde, Saramago publica otra novela: Manual de Pintura e Caligrafia. No son muy frecuentes los escritores 
que han abierto un lapso de tiempo tan largo entre una novela y la siguiente. Sin contar desde luego A Clarabóia, 
un texto que nunca se publicó. Saramago hizo entonces muchas cosas: trabajo como editor, escribió en los 
periódicos, tradujo libros y escribió poesía. Y así después de treinta años irrumpe en el mundo de la novela con un 
resplandor que brilla cada vez más. Levantado del suelo (1980) es una novela que ya nada tiene que ver con 
aquella Terra do Pecado. Nuestra ignorancia de la literatura portuguesa es oceánica. Por ese entonces, 1947, en 
Portugal estaba vigente el neo-realismo Alves Redol publicaba Porto Manso –y empezaba el descomunal el Ciclo 
Port–Wine–, Alfonso Ribeiro, Escada de Servicio; Miguel Torga, Odes y Regio Historias de Mulheres e d’A Velha 
Casa. Al mismo tiempo se publican los Cuadernos de poesía; Jorge de Sena publica Coroa da Terra; Sophia de 
Mello Breyner, Dia do Mar y el joven Sebastiao da Gama publica Cabo da Boa Esperança. Los novelistas de otra 
generación siguen publicando: Ferreira de Castro, A La a Neve; Aquilino, O Arcanjo Negro y la aparición tardía 
del surrealismo de Lisboa, con Cesariny, O’Neill, Antonio Pedro y José Augusto França. 

El año de la muerte de Ricardo Reis pertenece a un misterioso rango de la literatura: las obras únicas; es una 
novela que no se parece a ninguna otra: surge, se nutre y se agota en sus propios límites, hasta configurarse como 
un mundo alucinante y autosuficiente, aislado y ennoblecido por su propia singularidad. Ese proyecto novelístico, 
sin duda uno de los más apasionantes del Siglo XX, no se habría dado sin esa etapa decisiva, de creación literaria y 
de reflexión meta artística. Un ensayo de novela que encerraba toda la obra. Desde el principio de la novela, la 
historia es la propia novela, la de su propia escritura. Aquí se condensa también la historia de una ciudad, Lisboa, 
y de un país: Portugal. Ricardo Reis, un heterónimo, va en busca de su autor, Fernando Pessoa, uno de los 
mayores poetas del siglo XX. La sola idea es deslumbrante. Cada lector es otra novela; cada novela, otra novela. 
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Cada vez que releo la novela, de golpe, se me vienen mil cosas encima: mi recuerdo tartamudea en alud amoroso, y 
en seguida se me aparece una ciudad blanca, cuyas calles y sus nombres son el mapa de la novela, no hay mejor 
descripción de Lisboa que El año de la muerte de Ricardo Reis, la ciudad del Tajo, la ciudad de Camöens y Eça de 
Queiroz. La Rua Garret, Rua do Carmo, la Rua nova de Almada, la Rua Serpa Pinto, la Calçada do Sacramento. Por 
la magia de Saramago, me detengo la Casa Havaneza y Ramalho Ortigao, a un lado del Café A Brasileira: “Ricardo 
Reis atravesó el Barrio Alto, y bajando por la Rua do Norte, llegó a la de Camoes, era como si estuviera en un 
laberinto que lo llevara siempre al mismo lugar, al monumento, a este bronce con pinta de hidalgo y espadachín, 
especie de D’Artagnan premiado con unas corona de Laurel (…) Yo solo aproveché un resto de ellos, las palabras 
que hablaban de ellos. Explique mejor esa tan divina y tan humana confusión. Según la declaración solemne de un 
arzobispo, el de Mitelene, Portugal es Cristo, Y Cristo es Portugal. Está escrito allí, Con todas las letras, Que 
Portugal es Cristo y Cristo es Portugal, exactamente. Fernando Pessoa se quedó pensando un momento, luego se 
echó a reir, con una risa seca, cascada, nada grata de oir. Qué país, qué gente, y no pudo continuar, había ahora 
lágrimas verdaderas en sus ojos, Qué país, repitió y no paraba de reirse. Y yo que creía que había ido demasiado 
lejos cuando en Mensagem llamé santo a Portugal, ahí está San Portugal, y viene un príncipe de la iglesia, con su 
archiepiscopal autoridad, y proclama que Portugal es Cristo, y Cristo Portugal. Si esto es así, necesitamos saber 
urgentemente qué virgen nos parió, qué diablo nos tentó, qué judas nos traicionó, que clavos nos crucificaron, qué 
tumba nos oculta y qué redención nos espera”. 

El Año de la muerte de Ricardo Reis admite, lateralmente, la interpretación de la historia que Pessoa y Reis 
soñaron; al final nos espera el juego: la fiesta, la consumación de la obra, su encarnación momentánea y su 
dispersión. Desde un principio Saramago ya no tuvo por qué seguir optando entre el liderazgo y el martirio. Pocos 
autores, como Saramago tienen una literatura a la precisa escala civil. Esta armado –eso sí– de su inteligencia, su 
cultura y su prosa Es la suya una escritura democrática de un ciudadano y nada más, por excepcionalmente dotado 
que sea. Por esa misma razón puede escribir una novela como El hombre duplicado. En ese carácter tan 
democrático de su expresión no abundan sus antecedentes portugueses ni, mucho menos, españoles. Más que en 
modas anecdóticas o formales, en ideologías o en esquemas teóricos, la literatura en Saramago se dio en su 
respiración civil: un autor que no se siente un solitario entre la gente. 

“La madurez de una vida, como la madurez del día –escribe Saramago– no se revela en la hora incierta del 
atardecer, sino en el momento pleno, cenital y vibrante del mediodía en que el sol, cumplida ya su trayectoria 
ascendente, parece detenerse a contemplar, hurtando la sombra a seres y cosas, los frutos de su carrera. La obra de 
José Saramago, desde el Manual de Pintura y Caligrafia hasta el El ensayo sobre la lucidez ha permanecido 
siempre en el mediodía de su vida. A sólo unos meses de distancia, esta novela encarna una real aventura 
intelectual, un enriquecimiento, un momento de veras encarnizado de la cultura crítica contemporánea. 

Cuando pienso en José Saramago, mi amigo, siempre recuerdo esa historia jasídica que cuenta Martin Buber. “Un 
forastero llegó a visitar al rabino Alejem y le preguntó: Rabino ¿qué es mejor, la inteligencia o la bondad? El 
rabino contestó: por supuesto la inteligencia, ella es el centro de la vida. Pero si uno tiene sólo la inteligencia y no 
la bondad, es como si tuviera la llave de la recámara principal y hubiera perdido la de la puerta de su casa “. 
Siempre he pensado y estoy seguro de que José Saramago, como muy pocos, tiene las dos llaves de su casa. 
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información

Tropieza 
alemania
Alemania, cuyo contundente 
triunfo sobre Australia la 
perfiló como una de las 
favoritas, cayó ante Serbia. 
Los germanos comparten 
el liderato del Grupo D con 
serbios y ghaneses, que hoy 
juegan ante Australia. La 
segunda sorpresa del día fue 
el empate de Inglaterra con 
Argelia, con lo que complica 
su clasificación. CanCha 1

Respalda Amnistía a CNDH

Éric Pérez y Enrique I. Gómez

El ayuntamiento de Naucalpan 
cerró el acceso al contrato de 
arrendamiento que celebró con 
Afirme para entregar camione-
tas último modelo a sus síndi-
cos y regidores pese a que la Ley 
de Transparencia del Estado de 
México establece que dicho do-
cumento debe ser público.

REFORMA buscó el conve-
nio en la página electrónica del 
Gobierno municipal, pero ésta se 
encuentra fuera de servicio.

Tampoco fue posible obte-
nerlo en la oficina de Transpa-
rencia, de modo que se ingresó 
una petición de acceso a la infor-
mación que deberá ser resuelta 
en 15 días.

Luis Alberto Domínguez, 
presidente del Instituto de Acce-
so a la Información del Edomex, 
reconoció que el ayuntamiento de 
Naucalpan viola la Ley de Trans-
parencia al no difundir documen-
tos que deben ser públicos.

“Hay un total y absoluto in-
cumplimiento a la ley porque lo 
que se está aplicando ahí es un 
mecanismo inhibidor, es decir, no 
hago el procesamiento de la in-
formación para subir documen-
tos públicos a un sistema.

“Si los ayuntamientos sólo se 
dedican a invitar al particular a 
presentar las solicitudes, están in-
cumpliendo con un mandato le-
gal”, acusó Domínguez.

El artículo 12 de la Ley de 
Transparencia obliga a los ayun-
tamientos a tener disponible la in-
formación en medios impresos o 
electrónicos de manera perma-
nente y actualizada.

El miércoles, REFORMA pu-
blicó que los panistas del Cabildo 
regresaron los autos que se “rega-
laron”, mientras que priistas y pe-
rredistas se negaban a hacerlo.

d Piden investigación
civil e imparcial
sobre muerte de niños
en puesto militar

Silvia Garduño

Amnistía Internacional respaldó 
la recomendación de la Comisión 
Nacional de los Derechos Huma-
nos (CNDH) que concluye que 
los menores Martín y Brayan Al-
manza murieron en un puesto del 
Ejército por disparos de militares 
y no por fuego cruzado.

Además, exigió a las autorida-
des indagar el asesinato de los ni-
ños, ocurrido el 3 de abril en la ca-
rretera Reynosa-Nuevo Laredo.

“Éste es un duro recordatorio 
de que todos los casos de violacio-
nes de derechos humanos en los 
que se implica a personal militar 

deben ser investigados de mane-
ra minuciosa, transparente e im-
parcial y juzgados por el sistema 
de justicia civil”, señala en un co-
municado Kerrie Howard, direc-
tora adjunta para las Américas de 
Amnistía Internacional.

“La fabricación de la eviden-
cia, señalada por esta investiga-

ción de la CNDH, ilustra las gra-
ves fallas de las investigaciones 
militares y quizá explica por qué 
tan pocos casos son procesados, a 
pesar del incremento de acusacio-
nes de abusos militares desde di-
ciembre de 2006”, añade.

El organismo manifiesta pre-
ocupación por los comentarios 

GENTE!

Sale cara  
lesión de Bono
El grupo irlandés 
perderá unos 150 
millones de dólares 
por cancelar su gira en 
Estados Unidos.
PáGiNa 1

SUPLEMENTO

Llorar también 
es de hombres
Sentimientos como 
afecto, tristeza y ternura 
suelen ser reprimidos 
por los estereotipos 
masculinos.
SóLO SUScriPTOrES

José saramago (1922-2010)

José Saramago, único 
Premio Nobel en lengua 
portuguesa, falleció ayer 
a los 87 años en su casa 
de Lanzarote, España, 
a consecuencia de una 
leucemia crónica.

Portugal declaró dos 
días de luto nacional. En 
novelas como Ensayo 
sobre la Ceguera fusionó 
sus preocupaciones 
sociales con la exigencia 
estética. Simpatizante 
del zapatismo, visitó 
México varias ocasiones. 

Cultura 18 y 19

Adiós, Saramago
 Saramago rescató ni 

más ni menos que a la li-
teratura portuguesa del ol-
vido, de su estatus semipro-
vinciano, y le dio una gran 
relevancia en el concierto 
mundial de escritores”.
Carlos Fuentes
Escritor mexicano 

 Hoy que José no 
está, a mí me han arran-
cado un trozo de vida, un 
amigo que nunca se ha ren-
dido, que siempre se ha 
mantenido íntegro y de pie 
en medio de la batalla”.
Dario Fo 
Premio Nobel de Literatura

El Secretario de Gobernación, 
Fernando Gómez Mont, dijo 
ayer que el informe de la 
CNDH sobre la muerte de los 
niños Martín y Brayan Alman-
za está descontextualizado.

“La investigación de la 
CNDH, aceptada por ellos 
mismos, dice que no tiene to-
das las versiones, sino sólo 
unas. La valoración que se ha-

ga de esa recomendación se 
tiene que reconocer que es-
tá descontextualizada, que es 
cierto que parte de ese pro-
blema es que no puede cono-
cer las indagatorias que hace 
la autoridad en este tipo de in-
vestigaciones y que así lo ha 
dispuesto la ley, es cierto”.

Antonio Baranda

Gómez Mont la cuestiona

iNTErNaciONaL

Repartirá Santos  
bienes de narcos
El candidato oficialista 
a la presidencia de 
Colombia promete 
aplicar la extinción de 
dominio a los cárteles.
PáGiNa 16

Reconoce rezago en la normatividad

Pierde Segob
ante casinos

Para Jorge Hank Rhon, la casa 
siempre gana.

El ex Alcalde de Tijuana 
participa como accionista en 
8 de las 25 empresas autoriza-
das de la industria del juego, 
con las que opera en 82 de los 
213 centros de apuestas remo-
tas y en 79 de las 201 salas de 
sorteos de números que hay 
en México.

Hank Rhon y sus socios 
operan uno de los dos hipó-

dromos permanentes que hay 
en el País e incluso cuenta con 
autorización para que Hipó-
dromo de Agua Caliente abra 
un número ilimitado de casas 
de juego en Baja California, 
donde ya administra un hipó-
dromo, además de 25 centros 
y 25 salas.

Todos los permisos de 
Grupo Caliente fueron conce-
didos entre 1973 y 1993 y ven-
cen entre 2014 y 2018.

... y es Hank ‘zar’ del juego
d Carece de personal

para supervisar cientos

de establecimientos

que operan en el País

Antonio Baranda

La industria del juego le va ganan-
do la partida al Gobierno federal.

De acuerdo con la propia Se-
cretaría de Gobernación, esta in-
dustria se encuentra en un des-
control generado por la inexis-
tencia de una normatividad 
actualizada, ausencia de una po-
lítica integral, falta de coordina-
ción entre autoridades para regu-
lar la actividad y escaso personal 
para hacer supervisiones.

Aunado a ello, México ha si-
do invadido por equipos de de-
secho de Estados Unidos que lle-
gan al País muy baratos, lo que 
ha sido muy difícil regular, ad-
vierte un diagnóstico elaborado 
por Juan Bosco, titular de la Uni-
dad de Gobierno de la dependen-
cia que encabeza Fernando Gó-
mez Mont.

“Nos invadieron los equipos 
usados de Estados Unidos, lle-
gando a México en forma des-
controlada y a precios muy ba-
jos. Eso provocó que surgieran un 
sinnúmero de salas de juego pira-
tas que rebasaron la capacidad de 
control de la Secretaría”, señala el 
documento.

“La tarea más compleja”, ad-
vierte, “se ha convertido en la ins-
pección y autorización de las salas 
de sorteos y centros de apuestas 

remotas, esto en virtud de un cre-
ciente número de solicitudes que 
han sido negadas y por lo mismo 
se han iniciado procedimientos 
administrativos y judiciales”.

Además, según el diagnósti-
co, los cambios tecnológicos han 
provocado que la legislación que-
de superada.

Sin embargo, la situación po-
dría agudizarse.

En la actualidad, existen 425 
establecimientos de este tipo en 
el País, pero la iniciativa privada 
cuenta con permisos –expedidos 
en administraciones anteriores– 
para 173 centros, 151 salas, 2 hi-
pódromos, 2 frontones y 2 galgó-
dromos, que se abrirán paulatina-
mente hasta 2011. 

En su reporte “Juegos en Lí-
nea: una Apuesta al Azar o una 
Apuesta Segura”, la consultoría 
KPMG estima que el valor de 
mercado para juegos y sorteos 
en México es de 4 mil 300 millo-

nes de dólares.
El diputado Arturo Zamora 

reconoció que hay un “intenso re-
zago” en las leyes. 

Alfonso Pérez Lizaur, presi-
dente de la Asociación de Permi-
sionarios de Juegos y Sorteos, coin- 
cidió en que la industria rebasó a 
Gobernación porque no se ha ac-
tualizado el reglamento de la Ley 
Federal de Juegos y Sorteos, que 
data de 2005.

En entrevista con REFOR-
MA, señaló que las lagunas en la 
legislación fomentan la prolifera-
ción de casas de juego piratas o 
que operan en la ilegalidad.

En el País, denunció, existen 
alrededor de 120 casinos ilegales, 
los cuales a lavar dinero y tengan 
vínculos con el narcotráfico.

Detalló que 9 de cada 10 
casinos ilegales están en Sono-
ra, Coahuila, Chihuahua, Nuevo 
León, Tamaulipas, Monterrey, To-
rreón, Reynosa y Ciudad Juárez.

del Secretario de Gobernación, 
Fernando Gómez Mont, sobre la 
recomendación de la Comisión. 

“Es esencial que el Gobierno 
no debilite la investigación de la 
CNDH, sino que apoye una in-
vestigación penal civil completa 
e imparcial.

“Ha llegado el momento de 
terminar con la protección ilimi-
tada que otorga el sistema de jus-
ticia militar a los soldados y ofi-
ciales involucrados en violaciones 
de derechos humanos y que evita 
que rindan cuentas”, señala. 

Agrega que autoridades cas-
trenses y la PGR se negaron a co-
operar con la investigación.

El director de comunicación 
social de la CNDH, Arturo Zárate, 
señaló que el organismo no hará 
más comentarios ni responderá a 
lo declarado por altos mandos de 
la Sedena, sobre inconsistencias 
en la investigación, hasta que la 
Secretaría y la PGR den una res-
puesta oficial a la recomendación 
que ellos hicieron. 

José Luis Lezama, René Delgado (10) • Jaime Sánchez Susarrey (11) 
Farid Kahhat (Int. 17) 
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Revive   
el Jetta
Volkswagen 
transforma su sedán 
compacto y alista 
el lanzamiento de  
su sexta generación. 
PáGiNa 1

MODa!

Es papá  
el más guapo
Para el rey de 
la casa, nada 
mejor que un look 
moderno con 
prendas clásicas 
pero actualizadas.
PáGiNa 1

Tropieza 
a
Alemania, cuyo contundente 
triunfo sobre Australia la 
perfiló como una de las 
favoritas, cayó ante Serbia. 
Los germanos comparten 
el liderato del Grupo D con 

pección y autorización de las salas 
de sorteos y centros de apuestas 
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Va a otra reforma Código Electoral 
 
Sugiere Anzaldo crear nuevo texto desde cero. Tiene Distrito Federal dos textos distintos uno que 
está vigente y otro nunca publicado 
Alberto Acosta 
 
(19 junio 2010).- La Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) pretende realizar la novena reforma al 
Código Electoral local que apenas tiene 11 años de existencia. Para ello, los diputados locales tomarán como base el 
texto vigente que contiene múltiples inconsistencias y la más reciente modificación que ni siquiera entró en vigor 
pues no fue publicado por el Gobierno del DF. El objetivo es realizar la reforma en un periodo extraordinario antes 
de que acabe este mes. La Comisión de Gobierno de la ALDF convocó al diseño de un nuevo código el 21 de mayo 
de este año, prácticamente dos años después de que el Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, devolvió con 
observaciones el texto de la más reciente reforma a la anterior legislatura. 
 
Para el consejero electoral capitalino, Gustavo Anzaldo, lo óptimo es que los legisladores locales hagan un nuevo 
código, por completo, pues las inconsistencias que presenta la norma electoral actual se deben a que no hay 
claridad en cuál es la versión que debe ser reformada si la vigente o la más reciente. "Ahora que se presenta la 
nueva propuesta de modificar el Código Electoral, valdría la pena que se tuviera claro sobre qué se va a trabajar 
porque el código que tenemos actualmente contiene normas inválidas, que nunca fueron modificadas 
oficialmente, se quedaron como fueron publicadas originalmente. "Y es que después de que se publicaron, esas 
normas fueron objeto de observación de la Suprema Corte de Justicia, a través de una acción de 
inconstitucionalidad y se declararon inválidas, por ende debieron haber sido sacadas del código, pero no fue así. 
Entonces no sería óptimo trabajar sobre disposiciones incompletas, lo óptimo sería expedir totalmente un nuevo 
código", expuso Anzaldo. 
 
De no rehacer el Código Electoral de manera completa e integral, se corre el riesgo de tener una norma que, al 
igual que la vigente, tenga errores ortográficos, párrafos incompletos y que haga alusión a áreas del IEDF que ni 
siquiera existen, abundó el consejero. El lunes pasados, los integrantes del Consejo General del Instituto Electoral 
del Distrito Federal (IEDF) acudieron a la ALDF, a participar en los foros que los diputados locales han organizado 
para recabar las opiniones respecto a las reformas que requiere el código. En esa reunión se plantearon algunas de 
las observaciones que Anzaldo ha hecho a la ley actual y que tienen que ver con suprimir las disposiciones que 
invalidó la Corte por acciones de inconstitucionalidad, completar el esquema de partidos locales y armonizar el 
código con otras normativas, como el Estatuto de Gobierno y la Ley de Transparencia. 
 
Errores 
  
Inconsistencias del actual Código Electoral: 
  
· Artículo 89. No incluye como integrantes del Consejo General del IEDF a representantes de cada grupo 
parlamentario de la ALDF. 
 
· Artículo 95. Señala que es atribución del Consejo General del IEDF determinar los topes de gastos de campaña, 
pero en la práctica se fija con base en los resultados del proceso electoral inmediato anterior. 
 
· Artículo 112. Confunde sobre la facultad de presentar el proyecto del Programa Operativo Anual. 
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Retira el IFE spots con audios de Marín 
Guadalupe Irízar 
 
(19 junio 2010).- La Comisión de Quejas y Denuncias del IFE ordenó ayer sacar del aire dos spots del PAN en 
Puebla los cuales incluyen parte de la grabación de las llamadas entre Mario Marín, el "Gober Precioso" y el 
empresario Kamel Nacif a propósito de la detención de la periodista Lydia Cacho en 2005. La medida cautelar fue 
tomada hasta en tanto se desahoga un procedimiento especial sancionador solicitado por el PRI en defensa del 
Mandatario y de su candidato al Gobierno del estado, Javier Zavala. Los spots hablan de "botellas de cognac" y 
terminan señalando: "¿Quieres otro futuro precioso?. Piénsalo dos veces". "Se ordena a los concesionarios de 
televisión que se encuentran transmitiendo los spots materia del presente acuerdo que suspendan su difusión 
dentro de las 48 horas siguientes a su notificación, salvo causa justificada", señala el acuerdo de la Comisión que 
fue citada de manera urgente para ayer viernes. 
 
En su denuncia, que sirvió de base para las medidas cautelares, el PRI señala que los promocionales atacan la 
honra y dignidad del jefe del Ejecutivo estatal y del candidato priista a la Gubernatura de Puebla, Javier López 
Zavala. El tricolor presentó su queja el pasado 15 de junio junto con una solicitud para sancionar al PAN y para 
que éste ofrezca una disculpa pública en la que señale que la información presentada no tiene sustento legal ni 
jurídico, que es resultado de una información ilegal en la que se deformaron los hechos y atributos del titular del 
Ejecutivo Estatal, mi representado y su candidato". 
 
"La conducta de los partidos coaligados denominados 'Compromiso por Puebla', no es la permitida por los 
dispositivos jurídico-electorales, ya que en un acto particular realizado por el PAN se distribuyeron diversos 
elementos técnicos, con contenido que es verídicamente propaganda denostativa en contra del titular del Poder 
Ejecutivo del Estado y del candidato a Gobernador, postulado por la "Alianza Puebla Avanza, de la que forma parte 
el instituto político que represento, señala la queja firmada por Sebastián Lerdo de Tejada, representante del PRI. 
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Denuncia el PAN a Herrera en Fepade 
 
Urgen a indagar desvío a campañas en Veracruz. Deslinda jurídico al blanquiazul de estar detrás 
de grabaciones 
Carole Simonnet, Emmanuel Salazar y Claudia Salazar 
 
(19 junio 2010).- El Gobernador de Veracruz, Fidel Herrera Beltrán, fue denunciado por el PAN ante la Fiscalía 
Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade), por presunto desvío de recursos públicos. El 
director jurídico de Acción Nacional, Guillermo Bustamante, entregó ayer al organismo adscrito a la PGR los 
audios que su líder César Nava dio a conocer públicamente el pasado miércoles, en los que se escucha al 
Mandatario operar en favor de los candidatos del PRI en el Estado. La delegada del Comité Ejecutivo Nacional del 
PAN en Veracruz, Mariana Gómez del Campo, había presentado ya la misma denuncia ante la Procuraduría local 
el jueves. 
 
Luego de entregar la documentación, Bustamante deslindó al PAN de estar detrás del espionaje político, por lo que 
dijo que no les preocupa la denuncia por calumnias que la víspera presentó Fidel Herrera. "Al final del día, del 
espionaje nosotros no tenemos nada qué decir porque no somos responsables de ese tema", señaló. Sostuvo que el 
PRI busca tender una cortina de humo para tratar de ocultar que Herrera es el jefe de campaña del tricolor en la 
entidad. "Es una cortina de humo, es una distracción (la demanda por espionaje). Nosotros consideramos que el 
tema relevante aquí no es si es o no espionaje, es que existe un Gobernador que está desviando recursos públicos y 
que, con total y absoluta falta de transparencia y sin ningún pudor, está desviando los impuestos de los 
mexicanos", sostuvo. Bustamante advirtió que Fidel Herrera debería explicar por qué está destinando los 
impuestos de los veracruzanos en las campañas electorales de su partido. "En vez de estar acusando con la mano 
derecha, debería estar señalando por qué con la mano izquierda y por abajo de la mesa está recibiendo recursos 
que son de los mexicanos y que sabe perfectamente bien que no puede recibir, porque es una ilegalidad", 
mencionó. El funcionario panista consideró que las pruebas son suficientes para sancionar al Mandatario, por lo 
que pidió a la Fepade investigar con brevedad. 
  
Descalifica Paredes estrategia 
  
Beatriz Paredes Rangel, presidenta nacional del PRI, dijo que las grabaciones del caso Veracruz son una guerra 
sucia que no dará resultados. "Las guerras sucias no les han dado resultado ni les darán resultado porque el pueblo 
de México es mucho más inteligente, lo que quiere son resultados, que las instituciones se dediquen gobernar y no 
estar involucradas en cuestiones electorales", dijo en Durango, a donde acudió para respaldar a Jorge Herrera 
Caldera, candidato a Gobernador del PRI. 
 
A su vez, el líder nacional del PRD, Jesús Ortega, afirmó que Paredes asumió una actitud de descaro con las 
excusas sobre la autenticidad de las grabaciones del Gobernador de Veracruz. "Es un descaro que Beatriz Paredes 
diga que se tergiversaron las grabaciones", dijo en un comunicado de prensa, "¿Beatriz piensa que los mexicanos y 
las mexicanas somos tontos?". 
 
  
Emmanuel Salazar y Claudia Salazar 
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Dice Fidel: el descaro es de la Sedesol 
Manuel Vázquez 
(19 junio 2010).- Corresponsal 
  
SAN LUIS POTOSÍ.- El Gobernador Fidel Herrera señaló que la intromisión descarada en el proceso electoral en 
curso no es suya, sino del Gobierno federal con los programas de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol). El 
Mandatario dijo que los colaboradores del Presidente Felipe Calderón no le han hecho caso sobre no utilizar 
electoralmente los programas sociales como Oportunidades y 70 y Más. "Cada uno de los programas de Sedesol, 
de manera descarada, insultante, hasta las mismas condiciones de pobreza, que no han sido investigadas. Hoy 
siguen distribuyendo recursos a través de Bansefi, de otras empresas privadas, de Liconsa", dijo Herrera en 
entrevista. 
 
Abordado luego de participar en el Quinto Congreso Nacional de Sindicatos Universitarios que lugar en la 
Universidad Autónoma de San Luis Potosí, el Mandatario sostuvo que él no está apoyando a los candidatos de su 
partido en la elección estatal. "Nosotros cumplimos con nuestro deber y a ningún candidato apoyamos, si no nos 
dan presupuesto, recortan todos los días, nos traen a pan y agua", afirmó. "Es obvio y totalmente claro, han hecho 
uso de los recursos federales", insistió. "Yo sí tengo las manos limpias", agregó Herrera, en alusión al que fuera el 
slogan de campaña del entonces candidato a la Presidencia, Felipe Calderón. 
 
El Mandatario dijo que es necesario llegar a un acuerdo nacional para reformar la ley de desarrollo social y 
garantizar que nadie utilice recursos públicos para las campañas. Herrera minimizó las últimas acusaciones en su 
contra luego de que fueron difundidos audios en los que ordena apoyar con recursos estatales a candidatos priistas 
de cara a las elecciones del próximo 4 de julio. "Las elecciones califican a los gobiernos, lo que piensan los 
ciudadanos de los estados", apuntó el Mandatario. 
 
 
 

Niega Yunes filtrar audios 
 
(19 junio 2010).- El candidato del PAN al Gobierno de Veracruz, Miguel Ángel Yunes, negó que él haya filtrado 
los audios con las conversaciones de Fidel Herrera, en las cuales se evidencia su operación en las campañas del 
tricolor. "Pero lo de menos es de dónde vengan las grabaciones, que no quieran desviar la atención hacia allá. Lo 
grave es lo que contienen las grabaciones. Hoy nos quieren decir que es responsabilidad mía o de César Nava", 
expuso Yunes en entrevista para W Radio. El aspirante blanquiazul exigió que, entre otras sanciones, se devuelva a 
los veracruzanos el dinero desviado a campañas priistas. 
 
"Lo primero que hay que hacer es exigirle a Javier Duarte que devuelva lo que se llevaron, independientemente de 
las sanciones de otro tipo, que devuelva el dinero que se estima en más de mil millones de pesos desviados a su 
campaña". 
 
  
Staff 
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Rechaza Segob ejercer el espionaje político 
Antonio Baranda 
 
(19 junio 2010).- El Gobierno federal no utiliza sus áreas de inteligencia para hacer espionaje político, aseguró 
ayer el Secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont. "Ni el Gobierno federal ni sus áreas de inteligencia 
están involucrados en cuestiones de espionaje político, el Gobierno federal está involucrado en encontrar la 
información pertinente en materia de seguridad nacional para abatir y fortalecer su capacidad de combate a los 
problemas de delincuencia que hoy enfrentamos", dijo el funcionario federal. Tras difundirse los audios que 
exhibieron la operación del Gobernador veracruzano Fidel Herrera en las campañas políticas del PRI, Enrique 
Peña, Mandatario del Estado de México, planteó sus sospechas de que el Gobierno federal esté utilizando 
electoralmente a las instituciones pensadas para trabajos de inteligencia. 
 
"Con todo respeto le digo al señor Gobernador (Peña) que su sospecha no tiene fundamento por lo que toca a las 
áreas de inteligencia con las que esta Secretaría trabaja", dijo Gómez Mont. En conferencia de prensa, el 
funcionario agregó que la exhibición de las llamadas de Fidel Herrera es lamentable. "No es la primera vez que 
suceden estas cosas en Veracruz, parece que está en la lógica de las campañas políticas de Veracruz este tipo de 
revelaciones y filtraciones y habrá que atenderlo", señaló. El jueves, Peña Nieto exigió al PAN explicar el origen de 
las grabaciones en las que el Gobernador se compromete a apoyar las campañas del PRI. 
 
"Habrá que preguntar al partido de dónde las obtuvieron (las grabaciones), y no nos hagan pensar o suponer que 
instituciones pensadas para trabajos de inteligencia ahora las utilice el Gobierno y el partido para fines 
electorales", dijo el Gobernador. 
 
 
 
 

Vincula Jáuregui a 'Teto' con narco 
 
Dice panista que es evidente liga de Murguía con 'La Línea' 
(19 junio 2010).- REFORMA / Staff 
  
CIUDAD JUÁREZ.- César Jáuregui Moreno, candidato del PAN a la Alcaldía de Ciudad Juárez, Chihuahua, ligó a 
Héctor "Teto" Murguía, su adversario del PRI-PVEM-PANAL, con el grupo criminal "La Línea". Durante el debate 
de los candidatos a gobernar la ciudad más violenta del País, el panista recordó que Murguía, quien fue Alcalde en 
el trienio 2004-2007, puso como jefe operativo de la secretaría de Seguridad Pública Municipal a Saulo Reyes 
Gamboa, actualmente preso en Estados Unidos por contrabando de droga. Por ello, concluyó Jáuregui, en la 
gestión priista se infiltró el narco a la corporación policiaca. Agregó que el ex Edil priista compró terrenos a un 
hombre cercano al Cártel de los Carrillo Fuentes. 
 
"¿Por qué vamos a confiar hoy en el señor Murguía, si como lo publicó una revista de circulación nacional, 
adquirió propiedades por 11 millones de pesos nada más y nada menos que del brazo derecho de Carrillo 
Fuentes?", planteó. "¿Cómo vamos a confiar en Murguía si su vinculación con el grupo de narcotráfico conocido 
como 'La Línea' es evidente y clara y tiene a Juárez sumido en la situación en la que está hoy?", agregó. En 
respuesta, "Teto" Murguía, como es conocido el priista, señaló que Jáuregui deberá probar legalmente sus 
acusaciones. 
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También recordó que Jáuregui trabajó con Reyes Gamboa en cargos públicos y que este sujeto, ahora preso, fue 
también colaborador de administraciones panistas, entre ellas la de Francisco Barrio y la de Ramón Galindo. 
"(Con Jáuregui) andaban de la manita agarrados", rebatió el priista. Sin embargo, el candidato panista le replicó: 
  
"El problema es qué hizo contigo y que lo nombraste sabiendo que era narcotraficante", dijo Jáuregui. 
 
El abanderado albiazul aseveró que durante su administración, Murguía también usó prestanombres para 
favorecerlos con licitaciones. 
 
En sus propuestas contra la violencia, Jáuregui indicó que de ganar la Alcaldía solicitará al Gobierno federal el 
retiro de la Policía Federal y mejores salarios a los agentes municipales. 
 
"Si no cumplo en bajar la delincuencia, el que se irá seré yo", aseveró el panista. 
 
A su vez, Murguía señaló que trabajará para acabar con extorsiones y secuestros apoyado en los agentes 
municipales a quienes ofrecerá mejores prestaciones. 
 
"Caen en la tentación porque nosotros mismos los dejamos que caigan", señaló. 
 
El panista aprovechó su turno y señaló: 
  
"Te toca irte a tu casa porque hoy los juarenses no van a confiar en ti", dijo Jáuregui de forma irónica por el 
programa "Tetoka" que el "Teto" implementó en su gestión y que consiste en audiencias con la gente. 
  
  
  
Así lo dijo 
  
"¿Cómo vamos a confiar en Murguía si su vinculación con el grupo de narcotráfico conocido como "La Línea" es 
evidente y clara?". 
 
César Jáuregui, Candidato del PAN a la Alcaldía de Ciudad Juárez 
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Acusa tricolor apoyo federal 
Benito Jiménez 
 
(19 junio 2010).- OAXACA.- El PRI en el estado acusa a Gabino Cué, candidato de la Coalición Unidos por la 
Paz y el Progreso, porque aseguran que detrás de su campaña está la mano del Presidente Felipe Calderón. La 
visita de la Primera Dama Margarita Zavala a Juchitán, para arrancar un programa contra las adicciones, fue la 
gota que derramó al vaso. Héctor Pablo Ramírez, uno de los representantes de la alianza "Por la Transformación 
de Oaxaca", que incluye a los partidos PRI y PVEM, difundió una fotografía donde se aprecia a Zavala con Mané 
Sánchez, esposa de Cué. Para el priismo, la imagen demuestra un apoyo federal. 
 
Pero también acusan a la Oposición de ser autora de panfletos con los logotipos del PRI y el Verde, donde se 
afirma que el Gobernador Ulises Ruiz se quiere reelegir a través del candidato Eviel Pérez. Cuestionan los 
traslados en helicóptero de Gabino Cué a sus actos de campaña y el origen de los recursos para las giras aéreas. 
 
 
 

Apoyó esposa de capo a Colosio 
 
(19 junio 2010).- La campaña de Luis Donaldo Colosio contó con el apoyo de la esposa de Héctor Beltrán Leyva, 
señalado como presunto líder del cártel de los Beltrán Leyva, según averiguaciones previas de la PGR. Clara Elena 
Laborín Archuleta, sonorense como el fallido candidato presidencial, contrató promocionales para Colosio, según 
declaró ante el Ministerio Público Federal Guillermo Ocaña, empresario del espectáculo procesado por presunto 
nexo con los Beltrán. 
 
"Fue en 1993 o 1994 que ella solicitó a la empresa Merlín que se fabricara todo tipo de promocionales de la 
campaña del licenciado Colosio, del PRI, que iba a contender para la Presidencia, por lo que se realizó la maquila 
de esos promocionales; sin embargo, desconozco la forma en que se realizó el pago de ese servicio", expuso según 
el expediente PGR/SIEDO/UEIORPIFAM/069/2008. 
 
 
 

Reclaman a Fayad agresión a Xóchitl 
(19 junio 2010).- REFORMA / Staff 
  
El perredista Jesús Zambrano, coordinador de la colación que impulsa la candidatura de Xóchitl Gálvez a la 
Gubernatura de Hidalgo, reclamó en una carta al líder local del PRI, Omar Fayad, por la agresión de un grupo de 
porros contra la abanderada de la Oposición. En la misiva asegura que los hechos son lamentables y preocupantes 
y, después de enfatizar que Fayad participó en ellos, lo llama a reconsiderar la estrategia de provocación que, 
asegura, aleja al PRI de una participación civilizada y pacífica, como lo demandan los hidalguenses. El pasado 
jueves, cuando Gálvez y sus simpatizantes festejaban en la Plaza del Reloj el triunfo de la Selección Mexicana 
contra Francia en el Mundial de Futbol, un grupo ligado al PRI los agredió, rayó sus vehículos e incluso uno de 
ellos lanzó contra la aspirante un encendedor.  
 



 
SÁBADO 19 DE JUNIO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
8 

"Varios de los miembros del grupo que usted, Diputado Fayad, conducía realizaron actos intimidatorios contra el 
otro contingente e, incluso, pintaron una buena cantidad de vehículos que transitaban por la zona con las letras 
"XG", con el propósito de provocar reacciones negativas en contra de nuestra candidata. 
 
"Además, algunos vehículos conducidos por ellos pretendieron introducirse a una caravana de autos de la 
Coalición Hidalgo nos Une para seguir agrediendo desde allí a las personas y generar igualmente reacciones de 
repudio contra nosotros. "Son, evidentemente, actos vandálicos y de provocación política en el escenario de la 
contienda electoral con miras al 4 de julio próximo, No podemos tolerar estas acciones que enrarecen el ambiente 
político electoral", reprocha el diputado Zambrano al también legislador Fayad. 
 
 
 
 
 

Cierra Naucalpan información 
Éric Pérez y Enrique I. Gómez 
 
(19 junio 2010).- El ayuntamiento de Naucalpan cerró el acceso al contrato de arrendamiento que celebró con 
Afirme para entregar camionetas último modelo a sus síndicos y regidores pese a que la Ley de Transparencia del 
Estado de México establece que dicho documento debe ser público. REFORMA buscó el convenio en la página 
electrónica del Gobierno municipal, pero ésta se encuentra fuera de servicio. 
 
Tampoco fue posible obtenerlo en la oficina de Transparencia, de modo que se ingresó una petición de acceso a la 
información que deberá ser resuelta en 15 días. Luis Alberto Domínguez, presidente del Instituto de Acceso a la 
Información del Edomex, reconoció que el ayuntamiento de Naucalpan viola la Ley de Transparencia al no 
difundir documentos que deben ser públicos. 
 
"Hay un total y absoluto incumplimiento a la ley porque lo que se está aplicando ahí es un mecanismo inhibidor, 
es decir, no hago el procesamiento de la información para subir documentos públicos a un sistema. "Si los 
ayuntamientos sólo se dedican a invitar al particular a presentar las solicitudes, están incumpliendo con un 
mandato legal", acusó Domínguez. 
 
El artículo 12 de la Ley de Transparencia obliga a los ayuntamientos a tener disponible la información en medios 
impresos o electrónicos de manera permanente y actualizada. El miércoles, REFORMA publicó que los panistas 
del Cabildo regresaron los autos que se "regalaron", mientras que priistas y perredistas se negaban a hacerlo. 
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...Y es Hank 'zar' del juego 
 
(19 junio 2010).- Para Jorge Hank Rhon, la casa siempre gana. 
 
El ex Alcalde de Tijuana participa como accionista en 8 de las 25 empresas autorizadas de la industria del juego, 
con las que opera en 82 de los 213 centros de apuestas remotas y en 79 de las 201 salas de sorteos de números que 
hay en México. Hank Rhon y sus socios operan uno de los dos hipódromos permanentes que hay en el País e 
incluso cuenta con autorización para que Hipódromo de Agua Caliente abra un número ilimitado de casas de juego 
en Baja California, donde ya administra un hipódromo, además de 25 centros y 25 salas. Todos los permisos de 
Grupo Caliente fueron concedidos entre 1973 y 1993 y vencen entre 2014 y 2018. 
 
 
 
 
 

Controla Hank casas de apuesta 
Antonio Baranda 
 
(19 junio 2010).- Jorge Hank Rhon es el "zar" del juego y los casinos. Según documentos de la Dirección General 
de Juegos y Sorteos (DGJS) de Gobernación, el empresario y ex Alcalde de Tijuana figura en las listas de los 
principales accionistas en 8 de las 25 empresas autorizadas para explotar este tipo de actividad. Las empresas son 
Espectáculos Latinoamericanos Deportivos, Grupo Océano Haman, Hipódromo de Agua Caliente, Imulsora 
Géminis, Libros Foráneos, Operadora Cantabria, Operadora Apuestas Caliente y Operadora de Espectáculos 
Deportivos. 
 
A través de estos negocios -y de sus concesionarios Grupo Caliente, Turística Akalli y Jomaharho- Hank Rhon 
tiene intervención directa en el funcionamiento de 82 de los 213 centros de apuestas remotas y 79 de las 201 salas 
de sorteos de números. Hank Rhon -y sus socios- operan uno de los dos hipódromos permanentes que hay en País 
e incluso cuenta con autorización para que Hipódromo de Agua Caliente abra un número ilimitado de casas de 
juego en Baja California, donde ya administra 1 hipódromo, 25 centros y 25 salas. 
 
Este permiso fue expedido el 17 de agosto de 1973, en tiempos de Luis Echeverría, y su fecha de vencimiento es 
hasta el 24 de octubre de 2014, ya que se concedió una ampliación de vigencia el 24 de octubre de 1989, cuando 
Carlos Salinas era Presidente. De hecho, todos los permisos con los que cuenta el llamado "Grupo Caliente" de 
Hank Rhon fueron concedidos en sexenios priistas entre 1973 y 1993. Las fechas de vencimiento están 
comprendidas entre 2014 y 2018. 
 
Los establecimientos de grupo se localizan en Baja California, Morelos, Yucatán, Querétaro, Tabasco; Estado de 
México, Sinaloa; Aguascalientes, Sonora, Nuevo León; Chihuahua, Baja California Sur y DF, entre otros estados. 
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Saturan a IFAI datos 'perdidos' 
Aparece información en 58% de los casos. Llaman a mejorar la organización de los archivos 
gubernamentales 
Verónica Sánchez 

(19 junio 2010).- Uno de cada tres asuntos que llegan al pleno del Instituto Federal de Acceso a la Información 
Pública (IFAI) tiene que ver con el uso, por parte de las dependencias de gobierno, del argumento de que no 
existen los datos que se les solicitan. En el periodo de enero a mayo de 2009, el 12.8 por ciento de los recursos que 
se presentaron ante el pleno del IFAI fue por ese motivo. Este año, la proporción se elevó a 29.9 por ciento. La 
comisionada presidenta del organismo, Jacqueline Peschard, consideró que, la mayoría de las veces, el argumento 
de "información inexistente" responde a la desorganización que impera en los archivos de las dependencias 
gubernamentales y a que éstas no tienen la cultura de documentar sus actividades. 

"Cuando los instruimos a realizar una nueva búsqueda exhaustiva, en un 58 por ciento de los casos sí encuentran 
la información que les fue solicitada", comentó en entrevista. "No hay, en general, una cultura del ejercicio de una 
función pública, y en particular de que tiene que estar documentada. En México, durante mucho tiempo, el 
servidor público pensaba que todas las decisiones que había tomado eran suyas, y, por lo tanto, los documentos 
que avalaban esas decisiones eran suyos. Agarraba sus papelitos y se iba con ellos", apuntó. Este año, el IFAI ha 
ordenado realizar una nueva búsqueda exhaustiva a la Sedena, la PGR, la SRE, el IMSS, el ISSSTE y Pemex, entre 
otras. 
 
Entre enero y mayo, las dependencias federales negaron información a 4 mil 379 solicitantes con el argumento de 
que los datos no existían. 

Resistencia 
  
Para Gerardo Ballesteros, especialista del área de transparencia del Centro de Análisis e Investigación Fundar, el 
uso recurrente del argumento de información inexistente por parte de las dependencias federales no es sino un 
indicador de la poca disposición institucional para superar la opacidad. "Es una reacción frente a lo que sería un 
eje de transformación hacia la información y transparencia", señaló. Históricamente, indicó, las oficinas 
gubernamentales no han elaborado su información para comunicarla, sino únicamente para comprobar sus gastos 
ante la Secretaría de Hacienda. 

Los funcionarios, consideró, tienen una errónea concepción de la rendición de cuentas, pues creen que si no 
disponen del documento que se les solicita están exentos de informar. Por otra parte, reprochó, las dependencias 
pretenden que los ciudadanos proporcionen el nombre exacto del documento que solicitan. "Nosotros no tenemos 
por qué saber cómo se llaman sus documentos. Ése es un asunto de técnica interna. Los ciudadanos no tenemos 
que volvernos expertos en sus términos documentales", remarcó. 

Ivonne Beltrán, ex funcionaria de la Unidad de Enlace de Apoyos y Servicios a la Comercialización Agropecuaria 
(Aserca), reconoció que en muchas dependencias no existe un compromiso real con la transparencia. "No lo hacen 
para ayudar a los ciudadanos o para dar bien la información, ni para que la información esté bien organizada. 
Muchas veces lo hacen porque lo marca una ley", apuntó. 
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El constante cambio de funcionarios, consideró, contribuye al elevado número de respuestas de inexistencia de 
información a solicitudes de ciudadanos. 

  
Renuencia 
  
Dependencias con mayor número de solicitudes de transparencia rechazadas por 'inexistencia de la información' 
durante 2010: 

  

Instituto Nacional de Cancerología 1,117 

IMSS 754 

ISSSTE 186 

Secretaría de Gobernación 106 

Secretaría de la Función Pública 106 

Secretaría de Relaciones Exteriores 106 

 
Fuente: IFAI 
 
 
 
 
 
 

Descartan negociar ley 
 
(19 junio 2010).- El Instituto Federal de Acceso a la Información Pública (IFAI) no negocia de ninguna manera 
la ley en la materia, remarcó la comisionada presidenta del organismo, Jacqueline Peschard. 
 
Durante una reunión con integrantes de los comités de información del sector salud y seguridad social, realizada el 
pasado jueves, indicó que el IFAI dialoga con diversos interlocutores para mejorar la aplicación de la norma, pero 
nunca, subrayó, con la intención de negociar. 
 
De acuerdo con un comunicado, enfatizó la importancia que tiene para la población el acceso a la información del 
sector salud, pues, apuntó, es un área clave no sólo para conocer el manejo de los recursos o las políticas públicas, 
sino para acceder a los expedientes clínicos y obtener información de las pensiones. 
 
  
Staff 
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Colaborador Invitado / SNTE(nario) de la Educación 
 
Necesitamos quitarle al SNTE la capacidad monopólica asimétrica de negociación con los 
gobiernos federal y locales 
Colaborador Invitado 
(19 junio 2010).- Eduardo Andere M.  
   
¡Hurra, hurra! Por la educación. No me queda claro qué tenemos que festejar en el 2010. ¿Cuáles son los logros de 
México después de la Independencia y la Revolución? 
 
Si a la Constitución de 1917 nos atenemos, las aspiraciones de los Constituyentes originarios eran las de un México 
libre (artículos 2, 3, 4, 5, 6, 7, 9, 10, 11, 16, 20, 24, 25, 28, 29, 35, 123), justo (5, 14, 17, 19, 20, 103, 107, 123), 
igualitario (12, 13, 28 ), competitivo (28), educado (3, 31), soberano (39), democrático (40) y equitativo (123). Con 
los niveles de pobreza, ignorancia, inseguridad, corrupción, deterioro ambiental y criminalidad de hoy, las 
aspiraciones por un México mejor son sólo ilusiones ilusorias. Además, las dos superleyes laborales, con sus 
contradicciones y preferencias, han ayudado a sepultar los principios de la Carta Magna. La educación, a pesar de 
que empezó libre, no ha contado con un esquema de relaciones de poder que la potencie; al contrario, la visión de 
los analistas y observadores es que la limita. 
 
La educación y la política son incompatibles. En la educación uno "piensa luego existe"; en la política, "quien 
detenta el poder existe". Pero para detentar el poder hay que abrir y cerrar alianzas, hay que jugar al Maquiavelo, 
hay que pactar con el Diablo. La ideología y los principios están al servicio de la política y no al revés, como bien lo 
demuestran las alianzas electorales entre el PRD y el PAN. En política se puede disolver el agua y el aceite para 
formar una nueva solución; en la educación, parafraseando al Quijote, "la verdad anda sobre la mentira como el 
aceite sobre el agua". 
 
Hasta allí todo está bien: "detento luego existo". Y la lógica del hombre político, del politicón, bajo una insoluble 
moral política, es que "sin el poder no se pueden hacer cambios". Es una monumental falacia porque para llegar al 
poder se tuvieron que corromper las ideas y los principios; y se sellaron pactos con intereses creados o grupos de 
interés. Estas alianzas y grupos de interés limitan el margen de maniobra de nuestro politicón. Ese parece ser el 
caso de lo que le pasó a Calderón con el SNTE. Existe evidencia del empoderamiento del SNTE en los últimos 
gobiernos (Ornelas, COMIE, 2008; Santibáñez, COMIE, 2008; Andere, UNAM, 2007; Andere, Planeta, 2006). 
 
Calderón sabe bien que México necesita un cambio educativo, pero no de maquillaje, con toquecitos aquí y allá, 
reformando currículos, repartiendo premios, computadoras y pruebas (ENLACE) sin ton ni son; sabe muy bien 
que el gobierno necesita echarse a la yugular en el tema de las relaciones de poder. No para sacudirse al sindicato o 
sindicatos, no para limitar el poder de negociación de los maestros, pero sí para llevar al mundo sindical las 
reformas de la democracia liberal: elecciones, transparencia, libertad de ingreso y salida de sindicatos, libertad de 
reconocimiento a sindicatos sin el yugo de la mayoría con procesos electorales opacos, con reelección ad infinitum 
y con libertad y autonomía sindical inclusive sobre los derechos a la educación y a la información. Necesitamos 
pues, competencias verdaderas, eliminación del derecho de preferencia para trabajadores sindicalizados y una 
nueva legislación laboral que obstaculice el corporativismo. Estos cambios, y no los simulados concursos de plazas 
que inició la SEP hace dos años, son los que harán la transformación educativa de México. 
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Necesitamos desbaratar o cortar el nudo gordiano de las relaciones de poder que han tejido el gobierno federal y el 
SNTE desde 1944 (año en el que el SNTE es reconocido), que impide que la formación de maestros sea competitiva 
(por ejemplo abriendo a todas las universidades la oportunidad de formar maestros); que los puestos se asignen 
con criterios de calidad; para ello se requiere liberar a las autoridades federales y locales de todo el país del poder 
de jure o de facto que tiene el SNTE de "nombrar" directores, supervisores, jefes de sector y maestros, funcionarios 
de las secretarías o institutos de educación de todo el país; es una capacidad que el SNTE ha mostrado inclusive 
sobre el presidente de la República al "designar" a altos funcionarios de la SEP (Ornelas 2008 y Santibáñez 2008). 
Necesitamos reducir la capacidad del SNTE de participar por lo menos al mismo nivel que la SEP en el diseño e 
implementación de la política educativa como lo muestra la reciente Alianza por la Calidad de la Educación; 
necesitamos quitarle al SNTE la capacidad monopólica asimétrica de negociación con los gobiernos federal y 
locales que se traduce en aumentos y canonjías anuales sin rendición de cuentas efectiva. Necesitamos que la 
participación de los padres de familia en la educación tenga al menos la misma fuerza que el SNTE y no con 
dibujitos de consejos de participación escolar simulada. 
 
México no está listo ni para la era del conocimiento, ni para la globalidad; y la educación en lugar de ser catapulta 
es obstáculo; no porque la educación no sea intrínsecamente buena, sino porque las relaciones de poder y las 
alianzas políticas, dentro de una moral política sui generis lo impiden. Los cambios que la educación requiere 
están muy lejos de las pinceladas de Calderón y su secretario. El SNTE no tiene incentivos racionales para cambiar 
porque su estrategia le ha funcionado de maravilla. Calderón no tarda en hacer maletas, pero al paso que va nos 
dejará otros 100 años sin razones para festejar. 
 
  
http://eduardoandere.org 
 

 
 
TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(19 junio 2010).- ¡QUÉ BUENA suerte tiene el dirigente nacional del PAN, César Nava! 
 
DIVULGÓ grabaciones ilegales de telefonemas privados del gobernador de Veracruz, Fidel Herrera, y en el 
gobierno federal nadie lo tocó ni con el pétalo de un citatorio. 
 
EN CAMBIO, la ex subsecretaria de Comunicaciones Purificación Carpinteyro, que no divulgó pero sí entregó 
grabaciones telefónicas de su ex jefe, Luis Téllez, fue acusada ante la PGR por Gobernación y la Secretaría de 
Comunicaciones. 
 
¿A POCO el secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, y el procurador Arturo Chávez Chávez tienen dos 
líneas telefónicas distintas para medir asuntos tan similares? Es pregunta, justamente. 
 
  
A PESAR de todas sus ocupaciones -y preocupaciones-, Fidel Herrera se da tiempo para el deporte... aunque sea 
de pantalón largo. 
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EN CUANTO terminó el partido México- Francia, el mandatario veracruzano estuvo en una rueda de prensa en la 
que se anunció que uno de los anotadores de los goles tricolores, Cuauhtémoc Blanco, está amarrado en un 95 por 
ciento para regresar a jugar al Veracruz. 
 
ANTE ELLO, no son pocos los veracruzanos que nomás no entienden ¿cómo es que el mandatario estatal anda 
metido en asuntos tan frívolos en vez de dar una explicación sobre su "jarochogate"? 
 
Y TODO INDICA que en la pregunta... ¡está la respuesta! 
 
  
QUIEN sigue acumulando millas en su tarjeta de viajero frecuente es el jefe de Gobierno del Distrito Federal, 
Marcelo Ebrard. 
 
ESTE fin de semana, viajará a dos entidades para apoyar a los candidatos del PRD a las gubernaturas. 
 
ESTARÁ en Zacatecas y Durango, dejando pendiente a dónde viajará el próximo fin de semana para dar el último 
jalón antes de los comicios del 4 de julio. 
 
Y, AUNQUE ya dijo que los viajes los paga de su bolsa o son financiados por los partidos estatales, hay quienes 
tienen la duda de quién paga la transportación y gastos del equipo de prensa que lo acompaña -que es el mismo 
del GDF- y al nuevo fotógrafo que está con él en dondequiera que va. 
 
PORQUE seguro que eso no se paga con recursos públicos. ¿Verdad que no? 
 
  
LA GENTE cercana al gobernador de Guerrero, Zeferino Torreblanca, anda preocupada ante la posibilidad de que 
se desate un escándalo en la Procuraduría de Justicia del estado. 
 
EL ASUNTO es que por ahí andan diciendo que la verdadera razón de la renuncia presentada ayer por el 
encargado de despacho de esa dependencia, Albertico Guinto, nada tiene que ver con que tenga otros 
ofrecimientos de trabajo, como él mismo dijo. 
 
SOBRE EL TEMA hay dos versiones: una mala... ¡y otra peor! 
 
LA PRIMERA es que recibió amenazas relacionadas con los avances en la indagatoria de la muerte del ex 
presidente del Congreso del estado Armando Chavarría. 
 
Y LA SEGUNDA es que, tras el enfrentamiento del martes entre militares y sicarios en una vivienda en Taxco, 
fueron encontradas unas listas en las que aparecen nombres de allegados al ahora ex funcionario relacionados con 
actividades de tráfico de autos robados. 
 
COMO SEA, este asunto se siente más caliente que caminar sin chanclas por la arena de Caleta en pleno verano.  
 
 
 




